



Nombre Del Alumno: Marcos Abner Aguilar
Aguilar

carrera: Medicina Veterinaria y Zootecnia

Cuatrimestre: 3

Nombre de la profesor: Raúl De Jesús Cruz López

Tema: Valoración de los órganos reproductivos

Introducción

En medicina veterinaria, la reproducción no es solo un tema de fertilidad. Detrás de ella hay bienestar animal, salud general y, en muchos casos, rentabilidad económica. Aun así, muchos propietarios y productores descuidan este aspecto, ya sea por falta de información o por considerar que no es una prioridad. En este ensayo reflexiono sobre por qué es tan importante valorar los órganos reproductivos en animales, y cómo un buen manejo puede prevenir enfermedades y mejorar la vida de los animales, tanto de compañía como de producción.

Desarrollo

La valoración de los órganos reproductivos permite detectar problemas antes de que sean graves. En hembras, es común encontrar piometras o quistes ováricos que pasan desapercibidos hasta que ya es una emergencia. En machos, hay casos de infertilidad o tumores que podrían prevenirse con revisiones regulares. Sofía Méndez, veterinaria clínica, comenta que “una revisión simple puede evitar que una perra muera por una piometra que se pudo haber detectado semanas antes” (Méndez, 2019).

En el caso de los animales de producción, como bovinos o porcinos, valorar la salud reproductiva no solo previene enfermedades, también mejora la eficiencia del sistema. Martínez et al. (2020) señalan que los problemas reproductivos son una de las causas más comunes de pérdidas económicas en ganaderías lecheras. Evaluar a tiempo a un toro o vaca puede evitar gastos innecesarios y decisiones erróneas.

Además, en programas de reproducción asistida o mejoramiento genético, esta valoración es clave. Álvaro Jiménez, especialista en reproducción, explica que “un macho puede parecer sano a simple vista, pero si no se evalúa su fertilidad, se corre el riesgo de perder toda una temporada reproductiva” (Jiménez, 2021).

Conclusión

Valorar los órganos reproductivos de los animales no debería ser una opción, sino una práctica de rutina. Con esto, no solo se cuida la salud del animal, sino que se evitan complicaciones graves, se mejora la producción y se promueve el bienestar. Como futuros veterinarios, es nuestra responsabilidad insistir en la importancia de este tema y educar a los propietarios sobre su valor.

Referencias:

- Martínez, L., Gómez, J., & Herrera, F. (2020). Impacto de las enfermedades reproductivas en bovinos de leche. *Revista Veterinaria Andina*, 15(2), 45-53.
- Méndez, S. (2019). "Salud reproductiva en perros y gatos: más allá de la esterilización". *Revista Clínica Veterinaria*, 7(1), 32-38.
 - Jiménez, A. (2021). Evaluación reproductiva en programas de mejoramiento genético. Congreso Nacional de Reproducción Animal, Universidad Nacional de Colombia.